

Création du premier diplôme dédié à la viticulture de terroir à Strasbourg ou comment redécouvrir les vins de lieu !

L'Université de Strasbourg crée le premier diplôme universitaire consacré à la viticulture de terroir et à la dégustation géo-sensorielle. Son objectif est d'apprendre à reconnaître les vins de lieu. Il sera présenté au public le mercredi 28 mars après-midi.

Contacts presse

Bernadette Vivioz

Just Bernadette

06 11 36 87 22

bernadettevivioz@gmail.com

-

Christine Guillot

03 68 85 14 36

06 80 52 01 82

christineguillot@unistra.fr

Université de Strasbourg

L'originalité de cette formation intitulée « **Vers le terroir viticole par la dégustation géo-sensorielle** », dont la première session démarre le 11 juin 2018, repose sur la reconnaissance de vins uniques à travers notamment une dégustation sans a priori, en distinguant la signature bienveillante d'un site – le lieu – qui est transmise au vin par la vigne et son raisin. Ce diplôme universitaire (DU) permettra aux personnes intéressées par cette professionnalisation, venues de tout univers, dans le cadre d'une formation initiale ou en formation continue, de devenir de futurs experts capables d'identifier le lieu d'un vin.

Unique en France, ce DU est dédié aux **exigences particulières de la viticulture de terroir**. Maîtriser ces exigences nécessite la connaissance de l'histoire d'un lieu, de la géographie, de la géologie, de la pédologie et des climats des terroirs, y compris dans leurs aspects sociologiques ou religieux et par l'intégration des **neurosciences**. La formation est centrée sur l'analyse géo-sensorielle qui seule permet de comprendre et décrire les liens profonds

qui unissent les vins de terroir à leur lieu d'origine en utilisant un vocabulaire du toucher de bouche, simple, accessible et universel. Ce diplôme combinera ainsi des connaissances académiques et professionnelles. L'Université de Strasbourg confirme ainsi son ouverture professionnelle et internationale, tout en étant ancrée sur son territoire.

« Cette formation est le moyen de préciser la problématique de l'élaboration spécifique d'un vin de lieu et d'approfondir les liens gustatifs entre vin et terroir, note Michel Deneken, président de l'Université de Strasbourg. Permettre à tous d'enrichir ses connaissances et les fondements des vins de lieu, c'est donner les clés de compréhension de ce produit millénaire. »

L'Université des grands vins, fondée il y a 5 ans par Jean-Michel Deiss, est associée à ce diplôme tout comme la faculté de géographie qui porte cette formation. Ce nouveau diplôme innovant sera lancé lors d'une présentation le mercredi 28 mars 2018.

Date et durée

Début de la formation le 11 juin 2018 à raison d'une semaine de formation par mois (jusqu'en avril 2019), soit 227 heures au total.

Lieu

Formation dispensée à l'Université de Strasbourg, service Formation continue 21 rue du Maréchal Lefebvre 67100 Strasbourg

Frais de participation

4 950 €. Aide financière ou prise en charge d'une partie du coût de la formation possible.

Personnes concernées

Professionnels de la viticulture (vignerons, œnologues, négociants), de la gastronomie (sommeliers), de l'œnotourisme ou toute personne souhaitant approfondir sa connaissance du concept de terroir viticole.

Conditions et modalités d'admission

Personnes titulaires au minimum du baccalauréat (possibilité de validation des acquis personnels et professionnels). Examen du dossier de candidature par une commission constituée de 2 enseignants-chercheurs de l'Université de Strasbourg intervenant dans le diplôme universitaire, 2 membres de l'Université des grands vins et de 2 formateurs du CFPPA de Rouffach. Un projet de mémoire sera à joindre au dossier de candidature.

Méthodes pédagogiques

La formation s'articule autour de cours théoriques associés à des travaux pratiques assurés par une équipe composée d'enseignants-chercheurs et de professionnels du secteur. La méthode de dégustation géo-sensorielle est fondée sur un double niveau d'objectivité : une dégustation des vins « en aveugle » et dans des verres noirs.

Validation du diplôme

L'évaluation est constituée de 3 épreuves : un examen écrit final, une dégustation pratique et un mémoire.

Responsable scientifique

Dominique Schwartz, professeur des universités
Faculté de Géographie et d'aménagement
Université de Strasbourg
03 68 85 09 34
dominique.schwartz@live-cnrs.unistra.fr

Renseignements et inscriptions

Chantal Campo
03 68 85 49 74
(sauf le vendredi après-midi)
campo@unistra.fr

En savoir plus

<https://geographie.unistra.fr/formation/du-territoire-et-degustation-geosensorielle/>